	Lehrwerke	Methodik	Trainingsinhalte	Schulschach allgemein	Beispielhaftes Schachtraining	Frauenpower und Mädchenschulschach
10.00 bis 12.00 Uhr	A1 "Warum Schach" – mehr als ein Buch. Erfahrungen aus der Münchner Schachschule Alexander Frenkel	B1 Methodika - das neue Lehrwerk aus Thüringen Kirsten Siebarth	C1 Spiele mit schachlichem Nutzen, Christian Goldschmid	D1 I have a dream: Eine professionelle Schulschach- Schachtrainer- Ausbildung in Deutschland, Roman Vidonyak	E1 Beispielhaftes Schachtraining mit	F1 SPIDS, Patrick Reinwald SPIDS Mädchenschachtag - das Erfolgsmodell präsentiert mit gemeinsamer Erarbeitung neuer Ideen, Patrick Reinwald und Joe Wallner
Mittagessen						
13.30 – 15.30 Uhr	B1 Silke Schwartau und Laura Schalkhäuser: Unser Mädchenschach- buch und Material fürs Mädchen-Schach	B2 Kinderschachmethodik 1 und 2, Harald Niesch	C2 Training im Internet: Wie arbeite ich mit Li- Chess? Uwe Brehm King of Kahoot, Walter Rädler	D2 Helge Frowein: Die neue Deutsche Schachschule! Ein Erfolgsmodell stellt sich vor	E2 Beispielhaftes Schachtraining mit	F2 Best practice: Anastasias Matt und das Schachstübchen: Bettina Bensch und Karin Knop berichten
16.00-18.00 Uhr	A3 Uwe Brehm und Walter Rädler: Vorstellung von Schachlehrwerken für die Schule	B3 Die Methodik meines Schachtrainings Roman Vidonyak	C3 Angriffsideen im Schulschachtraining Patrick Wiebe	D3 Organisation von Schulschachturnieren Jörg Schulz und Michael Nagel	E3 Beispielhaftes Schachtraining mit Christian Goldschmidt	F3 Let's make Schulschach für Mädchen great again! Workshop für Ideen zur Stärkung des Mädchen-Schulschachs mit Monika Schmatz, Laura Schalkhäuser, Silke Schwartau (und Walter Rädler)

Sonntag

9.00 bis 11.30 Uhr	Workshop für Deutsche Schachschulen	Treffen der Schulschachreferenten,	Treffen des Lehrteams der Deutschen
	und solchen, die es werden wollen	Leitung: Helge Frowein	Schulschachstiftung, Leitung Thomas
			Kranich
12.00 -14.00 Uhr	Jahreshauptversammlung Deutsche		
	Schulschachstiftung		

Monika Schmatz

Kinder- und Jugend-Schachtrainerin, hatte die ruhigere Zeit seit Anfang 2020 für Songtexte und Musikproduktion genutzt und wagte etwas Neues. Unangenehme Situationen können uns Mut machen auch etwas Neues zu wagen.

Das neue Mädchen- und Frauenschachlied "Schlaue Mädchen spielen Schach" wurde im Februar 2022 veröffentlicht. Inspiriert davon, wollen wir neue Ideen zur Stärkung des Mädchen-Schulschachs entwickeln.



Alexander Frenkel Alexander Frenkel ist ein Schachtrainer in München, der zusammen mit seiner Frau das Werk: Warum Schach? Veröffentlichte. Das Besondere an dem Werk ist das großartige Design und auch die schönen Reime.



Karin Knop

Ich bin Karin Knop, spiele seit 45 Jahren im Schachverein Heiden 62 e.V. und betreue dort aktiv die Jugendarbeit.

Ich habe 2017 den DOSB-C-Trainer-Schein für Schach Leistungssport erworben. Es gibt meines Erachtens keine andere Sportart, in der es keinen Unterschied macht welches Alter, oder Geschlecht ein Spieler hat, wo er aufgewachsen ist oder ob er mit oder ohne Handicap spielt. Jeder kann sich mit jedem beim Schach spielen auf gleicher Ebene begegnen und miteinander messen.

"Fairness und Respekt" lautet mein Motto. Spiel, Spaß und Geselligkeit sind wichtiger Bestandteil meines Schach-Trainings.

Erfolge kommen nur, wenn man mit Freude ans Brett geht und nicht weil man unbedingt gewinnen muss. Der Umgang mit der eigenen Niederlage und dem erkämpften Sieg, stärkt das Selbstbewusstsein und den Charakter.



Silke Schwartau und Laura Schalkhäuser

Es gibt in Deutschland endlich ein Schachlehrwerk für Mädchen und Silke Schwartau und Laura Schalkhäuser haben dieses entwickelt.

Silke Schwartau bewirkt in Hamburg sehr viel im Grundschulbereich mit ihrem Mann und einer Stiftung. Sie ist Gründerin der Hamburger Schachbrett-Tulpen. Laura unterrichtet in Schweinfurter Schulen und hat sich sehr viele Gedanken gemacht zum Erlernen des Schachspiels. Beide sind im Team schulschachpatente von Frauen für Frauen!



Uwe Brehm

Der pensionierte Lehrer Uwe Brehm hat in Osthessen mit Freunden ein blühendes Schulschach-Gebiet ins Leben gerufen. Er ist Mitglied des Arbeitskreises Schulschach der DSJ und bei Online-Schulschachpatenten der Schulschachstiftung kaum mehr ersetzbar.



Kirsten Siebarth

Kirsten hat auf vielerlei Gebieten einfach überragende Arbeit geleistet. Mit ihrem Verein Stadtilm, als Veranstalterin der deutschen Grundschulmeisterschaft, mit dem Methodenkoffer hat sie Maßstäbe gesetzt. Mit Methodica hat sie auch wieder etwas Tolles erschaffen. Ihr Papa liegt in der Urne in einem Schachkönig – so und nicht anders!



Harald Niesch

Harald Niesch aus Leipzig ist der Experte für Kindergartenschach in Deutschland. Der Erzieher hat mit Dirk Jordan ein sehr gutes Werk erschaffen und viele Kolleginnen und Kollegen aus dem Kindergarten fortgebildet.



Roman Vidonyak

Roman ist mein (Walter Rädlers) Hero. Er ist Fide-Senior-Trainer, hat also fünf Großmeister gemacht und das Schulschachprojekt in Miesbach aufgebaut. Er kennt Schulschach von der Pieke auf. Er ist ein begnadeter, humorvoller Referent, hat ein riesengroßes Herz für Schach.



Christian Goldschmidt

Christian Goldschmidt aus Dortmund hat zusammen mit Suhraby den Brackeler Schachkurs entwickelt. Als selbstständiger Schachtrainer hat er vielen Kindern das Schach-ABC beigebracht. Jeder, der ihn kennt weiß: Schach rockt. Ich schätze ihn über alles.



Walter Rädler

Ich bin Grundschullehrer in Kirchseeon, Erstklasslehrer ist das Beste auf der Welt. Als Vorsitzender der Deutschen Schulschachstiftung habe ich mich immer für die gute Sache eingesetzt. Als Mitglied der Europäischen Schulschachkommission der ECU bin ich ganz gut vernetzt. Wer meinen Rundbrief nicht hat, soll sich bei mir melden! (Wraedler@aol.com) Mein zweites Vorbild ist Cor van Wijgerden.



Patrick Wiebe

Patrick Wiebe war ein hervorragender Nachwuchsspieler, war Vorsitzender der DSJ, im Kinderschach in Deutschland kennt er sich perfekt aus. Der Schulrektor hat den Methodenkoffer mitentwickelt. In der Schulschachstiftung war er immer in führender Position aktiv.



Helge Frowein

Helge Frowein leitet das Münchner FC Bayern-Schulschachprojekt, ist selbstständiger Schachtrainer und hat in Garching sowohl im Verein als auch in der Schule sensationelle Arbeit geleistet. Er leitet den Arbeitskreis Schulschach der Deutschen Schachjugend.



Michael Nagel.

Michael Nagels Steckenpferd ist das Inklusionsschach. Er ackert auf vielen Gebieten im Schulschach, wir sind ihm zu großem Dank verpflichtet. Er hat schon viele schulschachturniere geleitet.



Jörg Schulz

Der langjährige hauptberufliche Geschäftsführer der Deutschen Schachjugend hat das Schulschach immer unterstützt, weil er wusste, wie wichtig es für das Schach

ist. Unter seiner Führung hat sich die DSJ sehr, sehr gut entwickelt. Als Referent ist er super, habe mehrere Veranstaltungen mit ihm gemacht.



Spids mit Patrick Reinwald und Joe Wallner

Wien war immer eine Schachstadt. Patrick Reinwald und Joe Wallner haben mit Spids über 50 Schachtrainer an Wiener Schulen, ihre Turniere sind legendär. Sie erzählen, wie man sehr schöne Mädchenschachturniere abhält. (Ich war bei einem dabei und bin immer noch total begeistert!)



Bettina Bensch

Sie hat Anastasias Matt in Berlin, eine Mädchenschach-Initiative mitgegründet. Sie arbeitet beim Berliner Schachverband. Diese Initiative ist vorbildlich!

